

Российская академия наук
Институт государства и права

ГОСУДАРСТВО И ПРАВО

№ 7 2023 Июль

Основан в феврале 1927 г.
Выходит 12 раз в год
ISSN (Print) 1026-9452
ISSN (Online) 2713-0398

Выходил под названиями: «Революция права» (1927–1929 гг.)
«Советское государство и революция права» (1930–1931 гг.)
«Советское государство» (1932–1938 гг.)
«Советское государство и право» ISSN 0132-0769 (1939 г. – первая половина 1992 г.)
«Государство и право» ISSN 1026-9452 (вторая половина 1992 г. – по н/в)

*Журнал издается под руководством
Отделения общественных наук РАН*

Главный редактор
А. Н. Савенков,
член-корреспондент РАН,
доктор юридических наук, профессор

Редакционный совет:

В. Н. Руденко, акад. РАН (*председатель*);
О. В. Белявский, к. ю. н.; В. С. Груздев, д. ю. н.; В. И. Жуков, акад. РАН; В. Д. Зорькин, д. ю. н. (Санкт-Петербург);
М. И. Клеандров, чл.-корр. РАН; А. А. Клишас, д. ю. н.; А. Г. Лисицын-Светланов, акад. РАН;
Н. А. Макаров, акад. РАН; И. М. Рагимов, д. ю. н. (Азербайджанская Республика);
С. В. Степашин, д. ю. н.; Т. Я. Хабриева, акад. РАН

Редакционная коллегия:

С. А. Авакьян, д. ю. н.; Г. Г. Арутюнян, д. ю. н. (Республика Армения);
С. Ф. Афанасьев, д. ю. н. (Саратов); А. А. Бессонов, д. ю. н.; С. А. Бочкарев, д. ю. н.; М. М. Бринчук, д. ю. н.;
Г. А. Василевич, чл.-корр. НАН Беларуси; Т. А. Васильева, д. ю. н.; Бернд Визер, д. ю. н., д. ф. н. (Австрийская Республика);
Е. В. Виноградова, д. ю. н.; А. В. Габов, чл.-корр. РАН; Л. В. Головкин, д. ю. н.; В. С. Горбань, д. ю. н.; Е. Ю. Грачева, д. ю. н.;
А. А. Гришквец, д. ю. н.; Е. П. Губин, д. ю. н.; А. В. Дзюбак, к. ю. н. (*ответственный секретарь*);
А. Г. Диденко, д. ю. н. (Республика Казахстан); В. В. Дорошков, д. ю. н.; Ульрика Дэви, д-р права (ФРГ);
И. В. Ершова, д. ю. н.; И. С. Жудро, д. ю. н.; В. Н. Жуков, д. ю. н., д. ф. н.; С. В. Запольский, д. ю. н.;
В. С. Каменков, д. ю. н. (Республика Беларусь); Кристина Карзай, д. ю. н. (Венгрия);
А. И. Коробеев, д. ю. н. (Владивосток); Н. В. Кроткова, к. ю. н. (*заместитель главного редактора*);
Куан Цзэнцзюнь, д. ю. н. (КНР); А. В. Кудашкин, д. ю. н.; В. В. Кудашкин, д. ю. н.; Лю Хунянь, д. ю. н. (КНР);
С. В. Маликов, д. ю. н. (*заместитель главного редактора*); И. М. Мацкевич, д. ю. н.; Е. В. Михайлова, д. ю. н.;
А. В. Наумов, д. ю. н.; В. Б. Наумов, д. ю. н.; Срето Ного, д. ю. н. (Республика Сербия);
Е. И. Носырева, д. ю. н. (Воронеж); Пламен А. Панайотов, д. ю. н. (Республика Болгария);
В. Н. Плигин, д. ю. н.; Т. А. Полякова, д. ю. н.; С. Б. Россинский, д. ю. н.;
А. Н. Савенков, чл.-корр. РАН (*главный редактор*);
Р. Н. Салиева, д. ю. н. (Казань); Паола Северино, д. ю. н. (Итальянская Республика);
А. Ю. Соколов, д. ю. н. (Саратов); Янаки Б. Стоилов, д-р права (Республика Болгария); А. А. Тедеев, д. ю. н.;
В. В. Устюкова, д. ю. н.; Уве Хеллманн, д-р права (ФРГ); Ван Чжи Хуа, д. ю. н. (КНР); С. Ю. Чуча, д. ю. н.;
А. И. Чучаев, д. ю. н.; В. М. Шерстюк, д. ю. н.; Г. Г. Шинкарецкая, д. ю. н.; Б. С. Эбзеев, д. ю. н.; О. А. Ястребов, д. ю. н.

Адрес редакции: 119019 Москва, ул. Знаменка, 10
тел.: +7 (495) 691-87-34
e-mail: gospravo@igpran.ru
<http://gospravo-journal.ru/>

Москва

*Russian Academy of Sciences
Institute of State and Law*

STATE AND LAW

No. 7 2023 July

Published since February 1927
Monthly Publication (12 Times a Year)
ISSN (Print) 1026-9452
ISSN (Online) 2713-0398

Formerly known as: “Revolution of the Law” (Revolyutsiya prava) (1927–1929)
“Soviet State and the Revolution of the Law” (Sovetskoe gosudarstvo i revolyutsiya prava) (1930–1931)
“Soviet State” (Sovetskoe gosudarstvo) (1932–1938)
“Soviet State and Law” (Sovetskoe gosudarstvo i pravo) ISSN 0132-0769 (1939 – mid-1992)
“State and Law” (Gosudarstvo i pravo) ISSN 1026-9452 (mid-1992 – present)

*The Journal is published under supervisi,
on of the Department of social Sciences of the RAS*

Editor-in-Chief

A.N. Savenkov,

Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences,
Doctor of Law, Professor

Editorial Council:

V.N. Rudenko, Academician of the RAS (*Chairman*);
O.V. Belyavsky, PhD in Law; V.S. Gruzdev, Doctor of Law; V.I. Zhukov, Academician of the RAS;
V.D. Zorkin, Doctor of Law (St. Petersburg); M.I. Kleandrov, Corresponding Member of the RAS;
A.A. Klishas, Doctor of Law; A.G. Lisitsyn-Svetlanov, Academician of the RAS; N.A. Makarov, Academician of the RAS;
I.M. Ragimov, Doctor of Law (Azerbaijan Republic); S.V. Stepashin, Doctor of Law;
T. Ya. Khabrieva, Academician of the RAS

Editorial Board:

S.A. Avakyan, Doctor of Law; G.G. Arutunyan, Doctor of Law (Republic of Armenia);
S.F. Afanasev, Doctor of Law (Saratov); A.A. Bessonov, Doctor of Law; S.A. Bochkarev, Doctor of Law;
M.M. Brinchuk, Doctor of Law; G.A. Vasilevich, Corresponding Member of the NAS of Belarus; T.A. Vasileva, Doctor of Law;
Bernd Wieser, Doctor of Law, DSc in Philosophy (Republic of Austria); E.V. Vinogradova, Doctor of Law;
A.V. Gabov, Corresponding Member of the RAS; L.V. Golovko, Doctor of Law; V.S. Gorban, Doctor of Law;
E. Yu. Gracheva, Doctor of Law; A.A. Grishkovets, Doctor of Law; E.P. Gubin, Doctor of Law;
A.V. Dzyubak, PhD in Law (*executive secretary*); A.G. Didenko, Doctor of Law (Republic of Kazakhstan);
V.V. Doroshkov, Doctor of Law; Ulrike Davy, Doctor of Law (Germany); I.V. Ershova, Doctor of Law; I.S. Zhudro, Doctor of Law;
V.N. Zhukov, Doctor of Law, DSc in Philosophy; S.V. Zapolsky, Doctor of Law; V.S. Kamenkov, Doctor of Law (Republic of Belarus);
Krisztina Karsai, Doctor of Law (Hungary); A.I. Korobeev, Doctor of Law; N.V. Krotkova, PhD in Law (*Vice-Editor-in-Chief*);
Kuang Zengjun, Doctor of Law (China); A.V. Kudashkin, Doctor of Law; V.V. Kudashkin, Doctor of Law;
Liu Honguan, Doctor of Law (China); S.V. Malikov, Doctor of Law (*Vice-Editor-in-Chief*); I.M. Matskevich, Doctor of Law;
E.V. Mikhailova, Doctor of Law; A.V. Naumov, Doctor of Law; V.B. Naumov, Doctor of Law;
Sreto Nogo, Doctor of Law (Republic of Serbia); E.I. Nosyreva, Doctor of Law (Voronezh);
Plamen A. Panayotov, Doctor of Law (Bulgaria); V.N. Pligin, Doctor of Law; T.A. Polyakova, Doctor of Law;
S.B. Rossinsky, Doctor of Law; A.N. Savenkov, Corresponding Member of the RAS (*Editor-in-Chief*);
R.N. Salieva, Doctor of Law (Kazan); Paola Severino, Doctor of Law (Italian Republic);
A. Yu. Sokolov, Doctor of Law (Saratov); Yanaki B. Stoilov, Doctor of Law (Bulgaria); A.A. Tedeev, Doctor of Law;
V.V. Ustyukova, Doctor of Law; Uwe Hellmann, Doctor of Law (Germany); Wang Zhi Hua, Doctor of Law (China);
S. Yu. Chucha, Doctor of Law; A.I. Chuchayev, Doctor of Law; V.M. Sherstyuk, Doctor of Law;
G.G. Shinkaretskaya, Doctor of Law; B.S. Ebzeev, Doctor of Law; O.A. Yastrebov, Doctor of Law

Address: 10 Znamenka street, 119019 Moscow, Russian Federation
tel.: +7 (495) 691-87-34
e-mail: gospravo@igpran.ru
<http://gospravo-journal.ru/>

Moscow

© Russian Academy of Sciences, 2023
© Institute of State and Law of the RAS, 2023
© Editorial Board of “State and Law”, 2023

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 7, 2023

Человек в макро- и микросреде, плену obsессий и себе самом: особенности зарождения и формирования преступной мотивации (социологические, психологические и криминологические аспекты) <i>И.М. Рагимов, Х.Д. Аликперов</i>	7
Упрощенный порядок приема в гражданство Российской Федерации <i>Ю.Л. Шульженко</i>	17

ИНСТИТУТ ГОСУДАРСТВА И ПРАВА РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК: НАВСТРЕЧУ СТОЛЕТНЕМУ ЮБИЛЕЮ

Джангир Аббасович Керимов – человек, учёный, гражданин <i>А.Н. Савенков</i>	31
--	----

СРАВНИТЕЛЬНОЕ ПРАВОВЕДЕНИЕ

Перспектива конвергенции правовой системы России и Китая как юридическое измерение многополярности в XXI столетии <i>Г.Г. Небратенко</i>	44
--	----

ДИСКУССИИ И ОБСУЖДЕНИЯ

Особенности становления политико-правовой субъектности современной России С. Шахрай. Как я написал Конституцию эпохи Ельцина и Путина <i>А.Г. Хабибулин, Ф.Х. Галиев, А.Х. Султанов</i>	55
Нравственное государство цивилитарного образца или общественное устройство созидательного формата <i>А.П. Антоненко</i>	63

ГРАЖДАНСКОЕ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЕ ПРАВО

О концепции интеллектуальных прав в свете их объекта <i>И.В. Овчинников</i>	79
--	----

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРАВО

Неналоговые и налоговые платежи за негативное воздействие на окружающую среду: к вопросу о моделях и их стимулирующей роли при встраивании в экономику России <i>М.А. Вакула, И.А. Умнова-Конюхова, И.А. Алешкова</i>	88
---	----

УКРЕПЛЕНИЕ ЗАКОННОСТИ И БОРЬБА С ПРЕСТУПНОСТЬЮ

Влияние цифровых технологий на совершенствование правового регулирования уголовно-процессуальной деятельности <i>С.И. Вершинина, В.А. Лазарева</i>	100
Кризисные ситуации в пенитенциарной системе, размышления о понятии и факторах возникновения <i>С.А. Хохрин</i>	111

ПРАВОВАЯ, ПОЛИТИЧЕСКАЯ И РЕЛИГИОЗНАЯ МЫСЛЬ

Происхождение государства в учении П.А. Кропоткина <i>А.Н. Тимонин</i>	120
---	-----

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРАВО И ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Большие данные и права человека: на пути к правовому регулированию

Э.В. Талапина

129

ПРАВО И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Интеллектуальный статут в международном частном праве

В.Н. Лисица

139

ЗА РУБЕЖОМ

Соотношение прав и свобод человека и ислама в арабских странах

К.В. Карпенко

147

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Советско-польский вооруженный конфликт 1918–1921 гг. в контексте процесса становления Версальской системы. Пример столкновения разных принципов политико-правового конституирования государств в Новейшей истории

Д.Н. Ермаков, Г.Г. Попов, С.Г. Павликов

156

Прусская кодификация 1794 г. как памятник права и объект изучения

В.В. Кизяковский

166

НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

Руководство как новый вид нормативного акта

Г.П. Ивлиев, Ж.И. Шевырева

174

Война как экологическая катастрофа: стратегии минимизации

С.Ф. Милюков, Н.И. Кузнецова

178

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Аграрное право в XXI веке: традиции и перспективы развития (Обзор выступлений участников Международной научно-практической конференции – Вторые Козыревские чтения)

В.В. Устюкова, Г.Л. Землякова

185

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

Справедливое правосудие

М.И. Клеандров. Правосудие и справедливость. 2-е изд., перераб. и доп.

Е.В. Виноградова, С.И. Захарцев, В.П. Сальников

194

«Летальность»: допустимо ли введение в научный оборот в качестве самостоятельной медико-правовой категории

В.Н. Галузо. Летальность (медико-правовое исследование)

В.М. Редкоус

200

CONTENTS

Number 7, 2023

Man in the macro- and microenvironment, the captivity of obsessions and to himself: features of the origin and the formation of criminal motivation (sociological, psychological and criminological aspects) <i>I.M. Ragimov, Kh.J. Alikperov</i>	7
Simplified procedure for admission to citizenship of the Russian Federation <i>Yu. L. Shulzhenko</i>	17

INSTITUTE OF STATE AND LAW OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES: TOWARDS THE CENTENARY

Jangir Abbasovich Kerimov – man, scientist, citizen <i>A.N. Savenkov</i>	31
---	----

COMPARATIVE LAW

The prospect of convergence of the legal system of Russia and China as a legal dimension of multipolarity in the XXI century <i>G.G. Nebratenko</i>	44
---	----

DISCUSSIONS AND DEBATES

Features of the formation of political and legal subjectivity of modern Russia S. Shakh-ray. How I wrote the Constitution of the Yeltsin and Putin era <i>A.G. Khabibulin, F. Kh. Galiev, A. Kh. Sultanov</i>	55
The Moral State of the civilitarian model or the social structure of the creative format <i>A.P. Antonenko</i>	63

CIVIL AND ENTREPRENEURIAL LAW

On the concept of intellectual rights in the light of their object <i>I.V. Ovchinnikov</i>	79
---	----

ENVIRONMENTAL LAW

Non-tax and tax payments for negative impact on the environment: on the question of models and their stimulating role when integrated into the Russian economy <i>M.A. Vakula, I.A. Umnova-Konyukhova, I.A. Aleshkova</i>	88
---	----

STRENGTHENING OF LEGALITY AND STRUGGLE WITH CRIMINALITY

The impact of digital technologies on improving the legal regulation of criminal procedural activities <i>S.I. Vershinina, V.A. Lazareva</i>	100
Crisis situations in the penitentiary system, reflections on the concept and factors of appearance <i>S.A. Khokhrin</i>	111

LEGAL, POLITICAL AND RELIGIOUS THOUGHT

The origin of the state in the studies of P.A. Kropotkin <i>A.N. Timonin</i>	120
---	-----

INFORMATION LAW AND INFORMATION SECURITY

Big Data and human rights: toward legal regulation

E.V. Talapina

129

LAW AND INTERNATIONAL RELATIONS

Intellectual property statute in Private International Law

V.N. Lisitsa

139

ABROAD

Relationship between human rights and freedoms and Islam in Arab countries

K.V. Karpenko

147

PAGES OF HISTORY

The Soviet-Polish armed conflict of 1918–1921 in the context of the process of formation of the Versailles system. An example of the clash of different principles of the political and legal constitution of states in Recent history

D.N. Ermakov, G.G. Popov, S.G. Pavlikov

156

Prussian codification of 1794 as a monument of law and an object of study

V.V. Kizyakovsky

166

SCIENTIFIC REPORTS

The manual as a new type of regulatory act

G.P. Ivliev, Zh. I. Shevyreva

174

War as an ecological catastrophe: minimization strategies

S.F. Milyukov, N.I. Kuznetsova

178

SCIENTIFIC LIFE

Agrarian law in the 21st century: traditions and prospects of development
(Review of the speeches of the participants of the International Scientific and Practical Conference –
The Second Kozyrev Readings)

V.V. Ustyukova, G.L. Zemlyakova

185

CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY

Fair justice

M.I. Kleandrov. Justice and fairness. 2nd ed., rev. and exp.

E.V. Vinogradova, S.I. Zakhartsev, V.P. Salnikov

194

“Lethality”: is it permissible to introduce into scientific circulation as an independent medical and legal category

V.N. Galuzo. Lethality (medical and legal research)

V.M. Redkous

200
